

LAS ACCIONES FÍSICO TERAPÉUTICAS: SU IMPORTANCIA EN LA FORMACIÓN INICIAL DEL MAESTRO PRIMARIO

Autores: Lic. Sadiel Alberto Ruiz Reyes¹, Dra. Rosa Ana Jaime Ojea².

Institución: Universidad de Oriente

Correos electrónicos: sadiel.ruiz@uo.edu.cu, rosanaj@uo.edu.cu

LAS ACCIONES FÍSICO TERAPÉUTICAS: SU IMPORTANCIA EN LA FORMACIÓN INICIAL DEL MAESTRO PRIMARIO

RESUMEN

En el trabajo que se presenta, titulado: *Las acciones físico terapéuticas: su incidencia en la formación inicial del maestro primario*, se abordan elementos con carácter metodológico y pedagógico, que favorecerán el desarrollo de acciones físico terapéuticas para escolares primarios, teniendo en cuenta los condicionantes de salud que presentan los mismos y a su vez constituye una herramienta indispensable para el maestro desde su formación inicial para poder accionar en cada momento que se requiera. Las acciones físico terapéuticas en la problemática que se aborda es una de las categorías fundamentales para lograr lo que se denomina posibilidades de desempeño del docente y para lo cual este posee marcado protagonismo en la atención terapéutica de los alumnos de la enseñanza primaria de manera general, derivado de la edad que poseen los alumnos y del sistema de influencias que este educador tiene sobre ellos. Sin embargo, es insuficiente la atención que se brinda en el contexto escolar, particularmente en el nivel de enseñanza primaria, en lo referido al tratamiento que se les debe brindar a aquellos escolares que poseen condiciones que determinan su estado de salud. Para contribuir a la preparación desde la formación inicial del maestro primario para atender a escolares que presentan situaciones que condicionan su estado de salud, se propone un manual de implementación de acciones físico terapéuticas contentivo de una amplia información que le permitirá al maestro ampliar sus conocimientos y poder actuar en correspondencia con las diferentes manifestaciones que se produzcan en el contexto escolar.

INTRODUCCIÓN

El desarrollo acelerado de la ciencia y la técnica en la era actual y la cantidad de conocimientos acumulados por el hombre, son realidades de hoy que colocan a la educación ante un gran reto: preparar a las nuevas generaciones para que puedan vivir acorde con su tiempo, en un mundo donde el ser humano se convierte, cada vez más, en el transformador de la naturaleza, donde los conocimientos se renuevan y enriquecen constantemente.

En tales circunstancias, ningún sistema de educación puede aspirar a transmitir a los alumnos toda la experiencia acumulada por la humanidad, pero sí a formar en ellos las cualidades del pensamiento y de la personalidad que les permitan estar preparados para participar activamente en la construcción de la nueva sociedad.

Para que esta importante misión de la educación sea posible, se requiere de un elevado nivel profesional de los maestros. De ahí la necesidad de la actualización y la profundización constante de sus conocimientos y habilidades profesionales.

La educación para la salud constituye un objetivo priorizado en las políticas públicas de un significativo número de países, con énfasis en el sector educacional, orientado a fomentar estilos de vida saludables mediante la promoción de conocimientos, habilidades y actitudes de responsabilidad con la salud individual y colectiva.

En el sistema educacional cubano las actividades físicas se constituyeron en dimensiones esenciales de la formación de los niños y jóvenes en todo el país, permitiendo un alto nivel de desarrollo físico en ambas etapas.

Las acciones físico terapéuticas en la problemática que se aborda es una de las categorías fundamentales para lograr lo que se denomina posibilidades de desempeño del docente y para lo cual este posee marcado protagonismo en la atención terapéutica de los alumnos de la enseñanza primaria de manera general, derivado de la edad que poseen los alumnos y del sistema de influencias que este educador tiene sobre ellos.

Múltiples han sido las investigaciones que en los últimos años han aportado un significativo referente teórico a la formación inicial de los maestros de la escuela primaria, de forma general, relacionadas con el perfeccionamiento del modo de actuación profesional, entre ellas se destacan las de: F. Addine (2001); I. Parra (2002); M. T. Ferrer (2003); M. Fuxá (2004); D. Santamaría (2005); E. B. Manes (2005); R. A. Silva (2005); R. Sierra (2005); J. Martínez (2009); entre otros. Estas enfatizan en la necesidad de dirigir las hacia aquellos temas que garanticen la preparación de los profesionales para enfrentar las tareas de su desempeño futuro.

De igual modo, en los objetivos de estos trabajos no está contemplado la elaboración de propuestas dirigidas a potenciar la formación inicial del maestro primario para el desarrollo de acciones de carácter físico-terapéutico con sus alumnos, contribuyendo en tal sentido con la rehabilitación tanto física como psicológica de sus alumnos afectados y de esta forma lograr que, en la medida que aprenden estos conocimientos, puedan enseñarlos en el contexto donde se desarrollen como profesionales de la educación a desarrollar estilos de vida sanos.

En el trabajo que se presenta, se abordan algunos elementos con carácter metodológico, que favorecerán el desarrollo de acciones físico terapéuticas para escolares primarios, teniendo en cuenta los condicionantes de salud que presentan los mismos y a su vez constituye una herramienta indispensable para el maestro poder accionar en cada momento que se requiera.

DESARROLLO

En su intervención el 7 de julio de 1981, en el Acto de Graduación del Destacamento Pedagógico Manuel Ascunce Doménech en el Polígono de Ciudad Libertad, el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz expresó: "...Hay que aspirar a que nuestros maestros estén preparados (...) preparados para experimentar, para plantearse la solución de los problemas de la escuela."

La idea anterior contiene las exigencias de la formación actual del profesional de la Educación, porque en ella se revela, la necesidad de formarlos para que sean capaces de dar solución a los problemas que emergen del desarrollo de los procesos que tienen lugar en cada una de las de escuelas primarias, razón de vital importancia para la adquisición de habilidades profesionales dirigidas a transformar la realidad escolar en este nivel de educación.

La actividad física como medio terapéutico data de a.n.e., se conoce que en épocas pasadas muchos médicos recetaban como medicamentos determinadas actividades físicas y obtenían resultados positivos con este tipo de tratamiento. China fue el primer país, 2000 años a.n.e., que utilizó los ejercicios físicos como un medio para formar ciudadanos sanos, mediante una especie de gimnasia médica, que concedía preferente atención a los ejercicios respiratorios y a los movimientos de flexión y extensión de piernas y brazos (Masjuán, 1984).

Aunque lo referente a la acción físico-terapéutica de las actividades, es un tema bastante abordado en numerosas investigaciones como las de Popov (1988), Sentmanat (2003), Macías (2009) y otras, los cuales reconocen que la actividad físico-terapéutica no solo es un proceso terapéutico, sino también pedagógico ya que posee sus bases teóricas en las ciencias médico-biológicas y pedagógicas, no deja de generar polémicas contradicciones alrededor del tipo, la dosificación y la adaptación de las acciones a aplicar según la enfermedad o alteración existente, como si las propuestas físico-terapéuticas emergentes se puedan distanciar mucho de lo que planteó Pilates.¹

En tal sentido, estas contradicciones han permitido una aproximación desde la ciencia en un intento por solventar lagunas que se imponen en la aparición de nuevas y complejas enfermedades, sobre todo las crónicas no transmisibles; no obstante, caben muy pocas dudas, de que las actividades físicas como lo plantease Popov (1988), ejerzan un efecto de acción directa y multilateral al organismo.

Las acciones con carácter físico terapéutico poseen una amplia gama de efectos, estas no solo son empleadas con un fin netamente rehabilitador, sino también con fines profilácticos y están determinadas por la realización sistemática de una acción motora

¹ El alemán Joseph Hubertus Pilates, ideó un método físico terapéutico basándose en su conocimiento de distintas especialidades como gimnasia, traumatología y yoga, uniendo el dinamismo y la fuerza muscular con el control mental, la respiración y la relajación.

(ejercicios físicos) con prescripciones y dosificaciones científicas, las cuales se realizan en un tiempo planificado, para un descanso activo, en un desarrollo físico y psíquico individual.

Lo anteriormente abordado corrobora las ideas que sobre salud han emitido autores como Ricardo González Menéndez, al plantear que salud implica no solo la ausencia de síntomas, sino el disfrute del bienestar físico, psíquico, social, cultural y espiritual de un individuo. Expresa el equilibrio sujeto –medio.

Las actividades físicas con fines terapéuticos, forman parte del amplio programa existente en las esferas de actuación del Instituto Nacional de Deportes Educación Física y Recreación (INDER)²; este presenta una estructura de dirección y de trabajo desde el nivel superior hasta la base, que se materializa a través de los recursos humanos que aplican los programas de salud en el país, con la finalidad de prestar la asistencia y atención fisioterapéutica a la población.

Sin embargo, es insuficiente la atención que se brinda en el contexto escolar, particularmente el nivel de enseñanza primaria, en lo referido al tratamiento que se les debe brindar a aquellos escolares que poseen condiciones que determinan su estado de salud.

Actualmente se aboga por un profesional competente cuyo modo de actuación esté en correspondencia con el mundo cambiante en que se vive y el desarrollo científico – tecnológico, proceso constante de perfeccionamiento y actualización dirigido a la formación y superación de los profesionales con una sólida preparación académica y científica, con altos valores éticos y un fuerte sentido de identidad nacional, que le posibilite cumplir conscientemente con sus responsabilidades, como parte de nuestra sociedad.

En este sentido el Dr.C José Garcés Carracedo (2005), en un estudio realizado aporta un programa de Educación Física Adaptada para los niños con necesidades educativas especiales de tipo intelectual; este como parte de sus recomendaciones enfatiza en la necesidad de prestarles una atención diferenciada dentro del área de Cultura Física Terapéutica; atendiendo a las diferentes enfermedades con la que también viven estos infantes, al no ser posible su restablecimiento a partir de los contenidos y objetivos propuestos en las clases de Educación Física, necesitando de una ayuda pedagógica especializada que tenga en cuenta su doble padecer.

² Instituto Nacional de Deportes, Educación Física y Recreación (INDER), es un organismo que se encarga de la gestión deportiva, la educación física y la recreación en Cuba, se funda el 23 de febrero de 1961, amparado en la Ley 936, la sede de la dirección se encuentra ubicada en el Coliseo de la Ciudad Deportiva en la Ciudad de La Habana.

El autor anteriormente citado hace énfasis en la necesidad de preparar al profesional encargado de este tratamiento a partir de los objetivos propuestos por la Cultura Física Terapéutica y tomando en consideración las características de los niños con necesidades especiales.

A partir de la revisión de los documentos metodológicos avalados por el Ministerio de Salud Pública y el Instituto Nacional de Deporte Educación Física y Recreación en Cuba, que sirven como herramienta en el orden teórico-práctico para los profesionales de la Cultura Física, se encuentra el Programa de Cultura Física Terapéutica, modificado en su última versión por un experimentado colectivo de autores en el 2010.

Pudo corroborarse que aunque este programa está orientado hacia el mejoramiento del estado de salud de niños que presentan determinadas enfermedades crónicas no transmisibles, no se les presta una atención que les permita un mejor desempeño docente, de manera que permita dentro del contexto donde se desarrollan obtener mejores resultados teniendo en cuenta su condición de salud.

Es por tal motivo que se hace necesaria desde la formación inicial, una preparación que contribuya a partir de conocimientos básicos, a orientar variantes metodológicas acerca de cómo incidir en sus alumnos teniendo en cuenta sus particularidades y las disímiles situaciones que se producen en el ámbito escolar que afectan puntualmente su desempeño docente y extradocente.

De lo anteriormente analizado y para la presente investigación emerge la siguiente conceptualización acerca de las acciones físico terapéuticas: son tipos de ejercicios físicos intencionados con carácter procesal, orientados por los docentes y realizados de manera consciente por los alumnos, encaminados al desarrollo multidireccional de sus capacidades físicas y de subsistencia, empleado de manera profiláctica y para la rehabilitación, ajustados a prescripciones científicamente justificadas que combinan el descanso con la actividad física y psíquica del alumno en un ambiente desarrollador y de atención a las particularidades individuales.

La UNESCO en su informe del año (2003) señaló: "Reconocer y estar preparados para la diversidad, significa entre otros aspectos: ver la igualdad de oportunidades no solo en tratar a todos por igual, sino propiciar a cada uno lo que necesita para potenciar al máximo sus posibilidades y su identidad". Es, en este sentido, que debe llegar la respuesta de las acciones físico-terapéuticas para desarrollar estilos de vida sanos en los alumnos que poseen condiciones que determinan su salud. De esta manera se pudiera enfrentar la atención a la diversidad desde el proceso formativo

Cultura en salud: Construcción subjetiva de conocimientos sobre salud, al concebirla como prioridad para el desarrollo humano y personal siempre que el sujeto social reconozca sus potencialidades para responder a los retos del ambiente de modo

sistemático en correspondencia con los recursos particulares y sociales de tipo material, normativo y de costumbres, mediado por el lenguaje y el sistema de símbolos y valores relacionados con las capacidades físicas de los individuos y la aspiración de lograr calidad de vida.³

En este mismo orden se hace referencia a los estilos de vida sanos, ya que cada vez se comprende mejor la manera en que el entorno, las condiciones y los estilos de vida influyen en la salud y la calidad de vida de las personas. Para la presente investigación se elabora la siguiente definición de estilos de vida sanos, como: “Modos de vivir con o sin enfermedad pero de manera saludable dentro de los parámetros permitidos, ponderando las acciones preventivas que contribuyen a reducir costos sanitarios y asumiendo hábitos sanos en correspondencia con las particularidades de los contextos para lo cual se precisa de estrategias, que tributen al desarrollo de procesos formativos con carácter sustentable”.⁴

El estilo de vida constituye patrones de comportamiento determinados por la interacción entre: características personales, interacciones sociales y las condiciones de vida socioeconómicas y ambientales Carvajal Cirelda (2003). El estilo de vida es considerado como factor de riesgo común de diversas enfermedades, principalmente las enfermedades crónicas no transmisibles.

Para contribuir a la preparación desde la formación inicial del maestro primario para atender a escolares que presentan situaciones que condicionan su estado de salud, se propone un manual de implementación de acciones físico terapéuticas contentivo de una amplia información que le permitirá al maestro ampliar sus conocimientos y poder actuar en correspondencia con las diferentes manifestaciones que se produzcan en el contexto escolar.

Su contenido recoge aspectos esenciales a tener en cuenta en esta etapa escolar. Refleja, además, la necesidad de favorecer la calidad de vida de los alumnos y la preparación de los docentes desde la formación inicial, para promover la salud en los contextos escolares, que son amparados por los programas y estrategias desarrolladas por el Ministerio de Educación en el país.

Muestra y metodología

El trabajo que se presenta se realizó con los estudiantes de la carrera Licenciatura en Educación Primaria, los cuales fueron encuestados, para identificar las principales problemáticas que existen y plantear la metodología para la aplicación de acciones físico terapéuticas, teniendo en cuenta el criterio de los especialistas. Se seleccionó de

³ Ruiz Reyes. Sadiel A.(2017) Tesis en opción al grado científico de Dr. C

⁴ Ruiz Reyes. Sadiel A. (2017) Tesis en opción al grado científico de Dr. C

manera intencional una muestra de 20 estudiantes para un 100% del total del año, los cuales cursan el segundo año de la carrera en el curso 2016-2017, y 1 docente que imparte la asignatura Educación Física. Este grupo fue seleccionado intencionalmente por cuanto es el último año de la carrera que recibe la asignatura Educación Física.

Se realizó una entrevista a profundidad al docente seleccionado y una entrevista grupal a los 20 estudiantes de la carrera.

Para el cumplimiento del objetivo se utilizaron los siguientes métodos científicos

Teóricos: análisis-síntesis, inductivo-deductivo, sistémico-estructural

Empíricos: observación, Análisis de fuentes documentales.

Criterio de especialistas.

Técnicas empíricas: entrevista y encuestas.

A continuación se muestran algunos ejemplos de los diferentes aspectos que aborda el manual:

Pasos metodológicos para la aplicación de acciones con carácter físico terapéutico:

Reconocimiento del rasgo distintivo que posee el alumno portador de la patología crónica no transmisible.

Determinación del espacio dentro del contexto real en que se encuentran los agentes socializadores para realizar la acción con carácter físico terapéutico.

Determinación de la acción pertinente a realizar a partir de las sugerencias del manual, los conocimientos vivenciales del maestro y el criterio del alumno.

Evaluación del comportamiento que manifiesta el alumno una vez realizada la acción físico-terapéutica.

Recuperación y evaluación del estado general del alumno.

Reincorporación del alumno al grupo y reorganización de la actividad grupal.

Reconocimiento del rasgo distintivo que posee el alumno portador de la patología crónica no transmisible.

El maestro, como encargado de llevar a cabo el proceso pedagógico en la escuela y dentro de la misma en el grupo escolar, necesita conocer y determinar cuáles son aquellos rasgos distintivos y síntomas que caracterizan a sus alumnos, teniendo en cuenta la condición que determina su estado de salud, por lo que debe dominar y aprovechar en el trabajo diario, los fundamentos psicopedagógicos de proceso formativo más pertinentes que le permitan desde el proceso donde se desempeña identificar cuáles son aquellas peculiaridades que en un momento determinado presentan sus alumnos. Por tanto, si el maestro desde su formación inicial vincula el conocimiento, la identificación de problemas de salud, con la maestría pedagógica, ayudará a sus alumnos a conocerse mejor y evitará situaciones de salud que en

determinadas ocasiones pueden afectar su condición tanto física como mental dentro de la escuela y fuera de ella.

Cada alumno constituye una manifestación de singularidad, por constituir una unidad biopsicosocial, por tanto una misma enfermedad puede presentar rasgos de homogeneidad y rasgos particulares en correspondencia con las características de cada sujeto. Es responsabilidad del maestro desde el punto de vista de su cultura profesional conocer las características de sus alumnos en correspondencia con lo que aporta el diagnóstico personalizado, que con carácter de proceso permite recoger las manifestaciones, evolución y particularidades del cada miembro de su grupo escolar y que debe ser plasmado en el expediente acumulativo del escolar.

Determinación del espacio dentro del contexto real en que se encuentran los agentes socializadores para realizar la acción con carácter físico terapéutico.

Se hace necesario desde la práctica pedagógica del maestro conocer y posteriormente determinar, cuáles son aquellos espacios tanto en el ámbito escolar como extraescolar que resultan adecuados para la aplicación de acciones con carácter físico terapéutico con los alumnos, que dentro del grupo escolar presentan un condicionante de salud, teniendo en cuenta que no todos los entornos son favorables para varias patologías, entendiendo que, lo que puede ser beneficioso para muchos pudiera ser perjudicial para otros. Esto se basa, en que existen lugares abiertos, esencialmente, si se encuentran en zonas urbanas, en las cuales la contaminación afecta de manera puntual el ambiente, impidiendo la calidad del objetivo planteado, con marcado énfasis para aquellos que padecen de enfermedades respiratorias.

La posibilidad de que el maestro desde su formación, conozca cuáles son aquellos espacios adecuados en los cuales puede interactuar con sus educandos, proporcionándoles conocimientos y quehaceres que permitan obtener buenos estados de salud teniendo en cuenta su patología, garantizará mejores efectos tanto en la parte docente como en su repercusión en la esfera social.

No obstante como parte del proceso formativo el alumno y el grupo van a participar en diversas actividades escolares y extraescolares, tanto dentro como fuera de la institución escolar. En cualquier caso en el que el maestro necesite realizar una acción relacionada con la cultura física terapéutica debe:

Reconocer las condiciones objetivas que posee el entorno, y a partir de esto, seleccionar el espacio.

Reconocer las posibilidades que les brinda el entorno.

Ubicar al alumno teniendo en cuenta evitar situaciones de riesgo y proporcionarle apoyo de tipo emocional

Determinación de la acción pertinente a realizar a partir de las sugerencias del manual, los conocimientos vivenciales del maestro y el criterio del alumno.

Los pasos metodológicos antes mencionados, ofrecen una directriz que propicia una eficiente puesta en práctica de la metodología, por lo que, en la medida en que el maestro desde su formación, sea capaz de reconocer la necesidad e importancia de la aplicación de manera conveniente de estas, estará en mejores condiciones de determinar, cuáles son aquellas acciones físico terapéuticas que resultan apropiadas para desarrollar con el alumno, lo que coadyuvará a que sea capaz de reconocer el estado de bienestar que provoca cada acción que se realice en su organismo.

Como resultado, es de vital importancia una buena preparación del maestro, que le permita en todo momento de forma inmediata incidir en el alumno de manera preventiva, incluso el poder determinar cuándo requiere de una atención especializada como la de un médico. La selección correcta de acciones físico terapéuticas a partir de las especificidades que aporta el manual, en correspondencia con una patología determinada permite un mejor resultado en el alumno desde el punto de vista académico, ya que en la medida en que su afección sea esporádica, podrá incorporarse a actividades en las cuales por su condición de salud no le había sido posible participar. La sistematización y la socialización en colectivos pedagógicos contribuirá a una sólida cultura física pedagógica.

Evaluación del comportamiento que manifiesta el alumno una vez realizada la acción física terapéutica.

Hay que considerar a la evaluación como un proceso dinámico, abierto y contextualizado que se desarrolla a lo largo de un período. La evaluación es un aspecto esencial a tener en cuenta en todo momento por su significación y función, por lo que debe considerarse un proceso sistemático que permite reconocer la calidad y efectividad del trabajo que se realiza.

Una vez que se aplican las acciones físico-terapéuticas, el maestro debe valorar su efectividad, mediante la cual se podrán constatar los aciertos y desaciertos de su aplicación, partiendo de los síntomas que la enfermedad manifiesta en cada alumno (tipos de respiración, duración del dolor, densidad del dolor, molestias y otros síntomas acompañantes como sudoración, cambio de temperatura corporal). Esta evaluación debe tener un carácter constante, donde se evidencien cambios tanto positivos como negativos, que permitan rediseñar las acciones en función de mejores resultados.

Se hace pertinente destacar, que la evaluación del comportamiento del alumno una vez realizada la acción físico-terapéutica, debe ser de forma individualizada y con tendencia al mejoramiento.

Recuperación y evaluación del estado general del alumno.

La recuperación es un elemento fundamental de toda acción que requiera un movimiento físico determinado, donde la respiración y la relajación forman un binomio indispensable, son quienes permiten al organismo volver a su estado óptimo de trabajo o acercarse a los niveles más adecuados. Para el desarrollo de esta práctica, el maestro, a partir de conocimientos adquiridos en su formación desde el estudio de Anatomía y Fisiología del escolar primario, Biología, debe conocer cuáles son aquellas técnicas que resultan más eficaces, proporcionándole al alumno un adecuado estado de bienestar que le permita su incorporación de manera productiva a sus actividades escolares.

Todo lo anteriormente expuesto, permite al maestro evaluar el estado general del alumno una vez que se encuentra en mejores condiciones para enfrentar con éxito sus tareas docentes, donde posteriormente podrá constatar la efectividad del trabajo realizado, pudiéndose replantear nuevas metas y proyecciones en pos de mejorar su trabajo y el de sus alumnos, garantizando que la acción permita una reincorporación al grupo escolar.

Reincorporación del alumno al grupo y reorganización de la actividad grupal.

Una vez que alumno se siente en condiciones de enfrentar sus quehaceres escolares, debe sentir un ambiente agradable dentro del grupo que le permita su incorporación a la actividad grupal de forma activa. El maestro debe propiciar una atmósfera emocional positiva, con una dinámica acogedora que promueva las relaciones humanas entre sus alumnos. La habilidad de lograr que los alumnos se relacionen entre ellos a pesar de su diversidad, es una herramienta que asignaturas como Formación General y la Psicología, le brinda al maestro desde su formación inicial. Esa atmósfera emocional dentro del grupo está muy influida por las relaciones establecidas alumno - maestro y alumno-alumno, por lo que en gran medida dependen de esas habilidades y del tacto pedagógico del educador para lograr una mejor inserción del alumno al grupo.

La reinserción siempre debe estar precedida por frases de aceptación tales como: que bueno que te incorporas, tal compañero te va a ofrecer ayuda, manifiesta cuando no te sientas bien, si te vuelve a suceder siéntate donde te dije. La salida en un momento determinado del trabajo grupal de un alumno, a partir de acciones físico terapéuticas que le aplica el maestro no pueden ser interpretadas como segregación del grupo. El grupo debe concientizar la aceptación de sus compañeros con sus limitaciones y ofrecer en todo momento la ayuda necesaria y la comprensión de la diversidad de los seres sociales.

Resultados

Se aprendieron las características físicas del escolar primario, los cambios que se producen a nivel somatoscópico y la relación existente entre los cambios físicos y psíquicos. En el conocimiento de las enfermedades no transmisibles más frecuentes

que pueden afectar la actividad física del alumno en el nivel primario. En el conocimiento de acciones físicas encaminadas al trabajo en los diferentes planes musculares. Se socializaron experiencias de estudiantes que requieren del Área Terapéutica por la patología que presentan. Se ganó por parte de los estudiantes en la forma de explicar el proceder de las acciones físico terapéuticas, así como su nivel de influencia en el organismo. Concientización por parte de los estudiantes de la necesidad de atender la diversidad a partir de la aplicación de las acciones físico terapéuticas a escolares que presentan condicionantes de salud. La importancia de la acción cooperada del grupo en función de apoyar a los estudiantes con condicionantes de salud.

Se debe continuar profundizando en:

En el conocimiento de los signos y síntomas de las enfermedades mas recurrente en el nivel primario.

En las características y clasificaciones de cada una de las enfermedades no transmisibles más frecuentes en los escolares primarios.

CONCLUSIONES

1. Se pudo comprobar que, aun cuando se han hecho inmensurables aportes dirigidos a la formación inicial del maestro primario, es insuficiente la documentación y preparación existente que permita, de forma factible, la apropiación de conocimientos relacionados con la aplicación de acciones físico terapéuticas en escolares primarios teniendo en cuenta las particularidades de salud que presentan los mismos.
2. La elaboración de las acciones físico terapéuticas así como los pasos metodológicos para su aplicación favorecerá el proceso de formación del maestro primario, dotándolo de herramientas necesarias que le permitan obtener mejores resultados es sus alumnos.

Recomendaciones

1. Continuar profundizando en el estudio de la temática debido a su novedad, con el fin de que afloren nuevas alternativas que contribuyan a enriquecer la formación del maestro primario para un mejor desarrollo de sus competencias desde el proceso pedagógico en el cual se desempeñará.
2. Socializar el manual de implementación de acciones físico terapéuticas para elevar el nivel de educación para la salud a las carreras de Licenciatura en Educación, especialidad Maestro Primario de las universidades del país y enriquecerla de acuerdo con las características del contexto y las nuevas exigencias que se imponen.

BIBLIOGRAFÍA

Cartaya, C., Sistema de procedimiento de enfermedades de declaración obligatoria, manual del usuario, publicación inédita, Ciudad de la Habana, Instituto de desarrollo de la salud, Marzo 1983

Colectivo de autores (1986): "Ejercicios Físicos con fines Terapéuticos", tomo 1 y 2 Unidad de Imprenta, J.A.Huelgas, INDER.

Cultura Física Terapéutica. Guías y Contenido de estudio (1984)./Colectivo de autores del departamento de medicina deportiva del ISCF-- Ciudad de la Habana: ISCF, Tomo I y II.

Erikson, E. (1963). Infancia y Sociedad, Nueva York, Norton.

Fernández RM, Thielmann KI, Bormey MB. Determinantes individuales y sociales de la salud en la medicina familiar. Rev Cubana Salud Pública [revista en Internet]. 2012 [citado 2 Mayo 2015] ; 38 (3): [aprox. 7p].

F. Macorian, E. Batista (S/F). Higiene y profilaxis mediante ejercicios físicos, Editorial: Vigot Fornés.

Maier, H. (1979) Tres Teorías Sobre el Desarrollo del Niño: Erikson, Piaget y Sears. Amorrortu Editores. Buenos Aires.

OMS-OPS. Estrategia para la prevención y el control de las Enfermedades no Transmisibles 2012-2025 [Internet]. Washington: OPS; 2012. [citado 23 Marzo2013] Disponible en:

http://www.paho.org/hq/index.php?option=comdocman&task=doc_view&gid=24045

Popov S. N. (1990). La Cultura Física Terapéutica. Ed. Pueblo y Educación.